

Clublocalitäten und vertreiben sich die Zeit mit der Discussion der Tagesfragen, mit Zeitungslesen und Kegelschieben, Billard-, Domino- oder Kartenspielen. In erster Linie sind es die Engländer, welche verschiedene Sportgesellschaften gegründet haben, und die Mitglieder solcher Vereine haben ihre Sorge und Mühe das ganze Jahr hindurch, durch ein abwechslungsreiches Programm die Anziehungskraft des respectiven Clubs zu heben. Besonderer Gunst erfreuen sich die zwei Mal im Jahre abgehaltenen Pferderennen, deren Vorbereitungen den Arrangeuren viel Mühe verursachen müssen, denn da heißt es zuerst die wilden, störrischen, verwahrlosten mongolischen Pferde pflegen, abrichten und dann trainiren. Diese Rennen sind mehr Geschäfte als Vergnügungen. Wenige Tage vor denselben werden die Pferde versteigert, und nun nehmen die Wetten ihren Anfang, welche auch in Schanghai so Manchen schon um alles Hab und Gut gebracht haben. Die Rennen dauern vier Tage. Der letzte Tag gehört den chinesischen Pferdewärtern, welche ganz vorzügliche Reiter sind. Daß bei solchen Festen ganze Hectoliter an Champagner vertrunken werden, und dem entsprechend Eisberge verschwinden, liegt in der Natur solcher Wetten und in den klimatischen Verhältnissen.

Da die ansässigen Europäer schon öfters die Erfahrung gemacht haben, daß es mitunter nur eines kleinen Anstoßes bedarf, damit das feindselig gesinnte Chinesenvolk gewaltthätig gegen die Eindringlinge vorgehe, so besteht in Schanghai schon seit Jahren eine freiwillige, uniformirte Bürger-, sowie eine vortrefflich organisirte Feuerwehr. Feuersbrünste gehören in Schanghai, besonders während des Winters, keineswegs zu den Seltenheiten. Einestheils ist es schon an und für sich die gefährliche Sitte des unvorsichtigen Abbrennens von heiligen Räucherpapieren, andererseits die Construction der chinesischen Schlafstätten, unter welchen, selbst bei strenger Kälte, das einzige Kohlenfeuer, und zwar während der Schlafzeit unterhalten wird, welche Feuersbrünste begünstigen. Ich selbst war Zeuge eines größeren Schadenfeuers, und will hier auf das Ereigniß näher eingehen. Ich saß gerade beim Frühstück, als die Glocke eines Feuerthurms einen Brand im amerikanischen Settlement signalisirte. Kurze Zeit darauf rasselte die erste Spritze, von europäischen Feuerwehrmännern gezogen, an dem Hotel vorüber. Eine an der Spritze ange-